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Что слуЧилось?
Минпромторг, как и грозился, резко под-
нимает ставку утильсбора. Причем там не 
планируют останавливаться и будут под-
нимать ее еще и еще. Если взять самую 
ходовую на рынке новых машин позицию, 
авто с мотором от литра до двух, то утиль-
сбор для нее до августа 2023 года был 
178 тыс. рублей, после августа 2023-го стал 
300 тыс., с октября 2024-го – уже 556 тыс., 
в 2025-м поднимется до 667 тыс., а к 2030-
му составит 1,17 млн.

Для удобства плюсуйте эти цифры к ак-
туальной стоимости автомобилей. И скла-
дывайте с подорожавшими кредитами. И 
держите в уме волатильность националь-
ной валюты. А потом вспомните, когда и 
на сколько вам последний раз индексиро-
вали зарплаты или росла прибыль вашего 
бизнеса. И получите горький вывод: авто-
мобиль из средства передвижения опять 
становится роскошью. Причем в широком 
смысле: прямой рост цен и высокие став-
ки ударят и по транспортному бизнесу, так 
что о поездках на такси в булочную можно 
забыть. Советские люди так не делают.

А Что зА утильсбор тАкой?
Ответить можно казенно или по-русски. 
Если казенно, то утилизационный сбор 
(утильсбор) в России – это плата, взимае-
мая с производителей и импортеров ав-
томобилей за утилизацию транспортных 
средств после окончания их срока служ-
бы. Этот сбор так или иначе включается в 
стоимость.

Ввели его в 2009 году для иномарок и 
в 2014 году для отечественных авто, вели-
чина рассчитывается по формуле: базовая 
ставка умножается на коэффициент, ко-
торый зависит от типа и характеристик 
транспортного средства.

Физические лица в России также обя-
заны платить утилизационный сбор при 
ввозе автомобилей из-за границы или при 

покупке новых, произведенных в РФ. Там, 
правда, режим обложения чуть гуманнее. 
Если автомобиль ввозит физлицо для лич-
ного пользования, то коэффициент для 
авто с мотором до 3 литров и возрастом не 
старше 3 лет будет 0,26, а итоговый сбор 
5,2 тыс. рублей.

Если же по-русски, то утильсбор – это 
еще один источник (и весьма непрозрач-
ный) по наполнению бюджета. А также 
мера стимулирования иностранных ком-
паний по локализации производства на 
российской почве, потому что предприя-
тиям с российской пропиской утильсбор 
так или иначе компенсируется – не на-
прямую, а по сложным формулам и в виде 
предоставления промышленных субси-
дий. Размер субсидий зависит от уровня 
локализации производства, то есть от того, 
какая часть автомобиля производится в 
России. Минпромторг считает ее в баллах, 
и «Москвичу 3», например, насчитал 2258 
баллов. Для компенсации «утиля» нужно 
2567.

Как работают меры стимулирования, 
мы наблюдаем с 2022 года. Никто из круп-
ных игроков топ-10 китайского автопрома 
не пришел в Россию из-за опасений вто-
ричных санкций. А кто пришел – не назы-
вает имен и прячется между прокладками 
из прокладок. Но даже в таком состоянии 
вся «индустриальная» их часть сводится 
к поставке фактически готовых машино-
комплектов без колес, шильдиков, добав-
ленной стоимости для российской сторо-
ны и баллов локализации.

По логике Минпромторга, если никто 
не пришел при «утиле» 178 тыс., точно ис-
пугается и придет при «утиле» 556 тыс. – и 
точно не сможет устоять к 2030-му, когда 
будет и вовсе миллион с хвостиком. По-
том, конечно, как придет, и у нас снова 
будут «Рио» и «Солярисы» по 499 тыс., а 
не «Чанганы» за 2,5 млн. Вот как хорошо 
будет после 2030-го.

А нА утильсбор Что-то прАвдА 
утилизируется?
Вопрос для программы «Своя игра» в 
теме «Анекдоты, 600». Да, официально 
утильсбор – это чтобы финансировать 
программу утилизации и переработки ав-
томобилей, способствовать экологической 
безопасности и снижению вредных выбро-
сов. Вы же тоже улыбаетесь, читая это, как 
улыбался я, когда писал?

Ведь тут самое интересное: точные дан-
ные о количестве транспортных средств, 
утилизированных на вырученные средства, 
недоступны публично. Более того, вы вооб-
ще вряд ли найдете хоть какое-то количество 
утилизированных автомобилей – в ответ на 
любые запросы поисковики будут выдавать 
шаблонные SEO-тексты об утильсборе или 
новости 2009 года, когда программа утили-
зации впервые заработала на федеральном 
уровне. Более того, найти список аккредито-
ванных тем или иным ведомством «утилиза-
торов» на вырученные с утильсбора деньги 
– тоже задача со звездочкой.

В остальном выглядит так, что утиль-
сбор стабильно собирается с 2009 года, но 

утилизируется на вырученные средства в 
лучшем случае кое-что. Иначе на досках 
объявлений не было бы автомобилей 2009 
года выпуска – они все уже должны быть в 
Вальхалле.

Что говорят нА рынке?
На рынке не говорят – на рынке нача-
ли делать. Последний месяц наблюдался 
ажиотажный спрос на ввоз автомобилей 
из КНР. На всех крупных погранпереходах 
между странами копились многосуточные 
и многонедельные очереди на оформле-
ние. Игроки разного масштаба пытались 
набить склады поплотнее «по старым це-
нам». При этом далеко не факт, что конеч-
ному потребителю автомобили достанутся 
по ним же: экономика должна быть эко-
номной, а русские люди, как известно, не 
обманывают друг друга. 

В результате сегодня мы читаем в медиа 
победные реляции спикеров от дилерско-
го сообщества вида «Повышение «утиля» 
особо не скажется на ценах, потому что 
производители начали закладывать его в 
розничные цены заблаговременно!».

Хорошо, они заблаговременно зало-
жили повышение до 556 тыс. рублей. А 
как они заложат следующее повышение 
до 667 тыс.? А потом еще. И еще. И так до 
2030 года…

В финале стоит вернуться к вступле-
нию и рекомендовать беречь свои «Киа», 
«Фольксвагены» и «Тойоты». Иначе при-
дется покупать «Чанганы» по 5 млн. У вас 
есть лишние деньги?

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru

На следующей неделе, 1 октября, 
в России в очередной раз вырас-
тет ставка утилизационного сбора, 
для самых ходовых машин она 
перевалит за полмиллиона рублей. 
По традиции «ПН» разбирается в 
ситуации и ищет для своих чита-
телей ответы на возникающие у 
них вопросы: что это еще за утиль-
сбор такой, а правда что-то утили-
зируется, как изменятся цены на 
рынке? Перед основным текстом 
мы хотим дать всем автолюбите-
лям дружеский совет: если у вас 
есть хорошая японская, корейская 
или европейская машина – хольте 
ее и лелейте, на ней еще вашим 
детям ездить.

Чего ждать покупателям авто
После того как в России резко вырос утилизационный сбор на машины

Официально утильсбор – это чтобы финансировать программу утилизации и переработки 
автомобилей, способствовать экологической безопасности и снижению вредных выбро-
сов. Вы же тоже улыбаетесь, читая это, как улыбался я, когда писал?

Дмитрий Завьялов, предприниматель: 
«Бизнес хочет участвовать в развитии территории 
и готов к конструктивному диалогу с властью»3 Ставки сделаны 

ЦБ поднял ключевую ставку,  
банки подняли проценты по вкладам4 Проживая свою лучшую жизнь 

Разбираемся с гибридным китайским 
кроссовером Chery Tiggo 7 Pro7
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Спикером прошедшего 
недавно в Москве VI 
Международного му-
ниципального фору-

ма (ММФ) стран БРИКС-2024 
стал проректор по внешним 
связям ТГУ Дмитрий Микель. 
На форуме собрались пред-
ставители всех регионов РФ, 
руководители органов государ-
ственной власти, мэры городов, 
депутаты и сенаторы, а также 
представители стран БРИКС и 
десятков стран, дружественных 
Российской Федерации и выра-
зивших желание подключиться 
к объединению.

– Поднимались вопросы раз-
вития городов и агломераций, 
обсуждалась роль образования и 
науки в сфере формирования ка-
дрового потенциала, в развитии 
территорий. Для нас – для горо-
да Тольятти и Тольяттинского 
университета – это актуальные 
и важные темы, поэтому хоте-
лось познакомиться с опытом 
других регионов и стран, а так-
же поделиться нашим опытом, – 
рассказал Дмитрий Микель.

Проректор по внешним свя-
зям ТГУ выступил на круглом 
столе и тематической сессии, 
акцентировав внимание участ-
ников форума на проблеме, ак-
туальной не только для Тольят-
ти, но и для многих крупных 
муниципальных образований, 
не являющихся столицами ре-
гионов или стран. Это сокра-
щение и старение населения, 
которое в значительной мере 
связано с переездом молодежи в 
столицы и крупные региональ-
ные центры. Основу экономи-
ческого развития и демографи-
ческой стабильности городов 
Тольяттинский госуниверситет 
видит в создании современных 
университетских кампусов.

– На тематической сессии 
мы говорили о тех факторах, ко-
торые влияют на принятие ре-
шения о переезде прежде всего 
выпускников школ, молодежи, 
приводили примеры практик 
кампусов и создания новых то-
чек притяжения на территории 
муниципальных образований, – 
отметил Дмитрий Микель. – И, 
конечно, я рассказал о проекте 
ТГУ по созданию кампуса ми-
рового уровня, который сможет 
привлечь в город молодых лю-
дей, в том числе из-за рубежа, а 
также снизить отток талантли-
вой молодежи из Тольятти. 

Тольятти является вторым 
ядром двухъядерной Самарско-
Тольяттинской агломерации 
– крупнейшей нестоличной 
агломерации в России. Новая 
площадка распределенного уни-
верситетского кампуса в центре 
Автозаводского района – это 
долгосрочный стратегический 
проект Тольяттинского госуни-
верситета, который неразрыв-
но связан с целями Стратегий 
социально-экономического раз-
вития и Самарской области, и 
Тольятти. Предполагается, что 
это будет межвузовский кампус 
мирового уровня на территории 

Тольятти, учеба и работа в ко-
тором в условиях естественной 
миграции позволит привлечь 
в город качественное населе-
ние. Также он обеспечит гар-
моничное развитие Самарско-
Тольяттинской агломерации 
и может стать составной ча-
стью «двухъядерного кампу-

са» научного-образовательного 
центра мирового уровня «Ин-
женерия будущего» (первое, 
основное, ядро создается рядом 
с «Самара-Ареной» в столице 
региона).

– Разместиться новый 
кампус может на территории 
Прибрежного парка, который 
находится в престижном, эко-
логически чистом месте на бе-

регу Волги, имеет хорошую 
транспортную доступность и 
при этом располагается вбли-
зи так называемого линейно-
го центра самого крупного, не 
только в городе, но и в России, 
административного района – 
Автозаводского. Это уникаль-
ная возможность создать в цен-

тре Тольятти кампус мирового 
уровня, – отмечает Дмитрий 
Микель.

Градостроительный совет  
Тольятти принял концепцию 
развития территории При-
брежного парка, предусма-
тривающую создание на ней 
университетского кампуса. 
В администрацию города на-
правлена заявка на внесение 
изменений в генеральный план 
Тольятти. Создание кампуса 
поддержано администрацией и 
Думой Тольятти, руководите-
лями крупных промышленных 
предприятий и общественно-
стью. Также проект был пред-
ставлен в Минобрнауки России.

Наряду с проектом нового 
кампуса ТГУ продолжает модер-
низировать кампус существую-
щий, на территории которого 
за последние годы возведен ряд 
новых объектов. Это, прежде 
всего, новый физкультурно-
оздоровительный комплекс 

«Чайка» с плавательным бас-
сейном на восемь дорожек и 
тренировочным залом.

Введено в эксплуатацию 
новое здание инновационно-
технологического парка ТГУ. 
Его реконструкция проведе-
на в рамках юбилейных меро-
приятий – в связи с 50-летием 
АВТОВАЗа – за счет средств 
государственной программы 
«Научно-технологическое раз-
витие Российской Федерации». 
Общая площадь здания – бо-
лее 4 тыс. квадратных метров. 
Технопарк входит в состав 
передовой инженерной школы  
«ГибридТех».

Ремонтируются и создаются 
новые пространства в универ-
ситете. После капитального ре-
монта открыта самая большая 
университетская аудитория 
в корпусе института химии и 
энергетики ТГУ. Средства на 
создание проекта, ремонт ауди-
тории и ее оснащение выделил 

индустриальный партнер ТГУ – 
ПАО «Тольяттиазот». 

Рядом с ТГУ на благотво-
рительные средства ведется 
строительство мемориального 
комплекса, который включает 
в себя храм Святой Мучени-
цы Татианы, покровительницы 
студентов, и памятный знак по-
гибшим при взрыве автобуса  

31 октября 2007 года тольят-
тинцам, трое из которых были 
студентами ТГУ. 

За счет бюджетных средств 
отремонтированы фасады двух 
общежитий университета и 
внутренние помещения одного 
из них.

По согласованию с Мини-
стерством науки и высшего 
образования Тольяттинский 
госуниверситет спроектировал 
здание нового студенческого об-
щежития на 550 мест. Его стро-
ительство даст возможность 
увеличить число иногородних 
и иностранных студентов, при-
влекаемых к обучению в ТГУ. 
Потребность в новом общежи-
тии дополнительно актуализи-
ровалась с запуском совмест-
ных образовательных программ 
Тольяттинского госуниверсите-
та и вузов Китайской Народной 
Республики, в рамках которых 
студенты из КНР пройдут обу-
чение по различным инженер-
ным специальностям по схеме 
«3 + 2»: три года в Китае и два 
года очно в России – в ТГУ. До 
2030 года планируется обучить 
1500 китайских студентов. При 
этом одновременно в ТГУ бу-
дут учиться до 640 китайских 
студентов.

– Сейчас прорабатывается 
вопрос строительства еще двух 
общежитий на имеющихся у 
ТГУ земельных участках в не-

посредственной близости к цен-
тральному кампусу. За основу 
взят уже разработанный проект 
нового общежития. В общем, к 
2030 году три общежития могут 
дать более полутора тысяч до-
полнительных мест, – резюми-
рует Дмитрий Микель.

Министр науки и высше-
го образования РФ Валерий 

Фальков и губернатор Самар-
ской области Вячеслав Федо-
рищев во время своего недав-
него визита в ТГУ пообещали 
сформулировать соответствую-
щие поручения по подготовке 
предложений и документов по 
развитию университетской ин-
фраструктуры в Тольятти с це-
лью сохранения и привлечения 
молодежи в город.

– Новый кампус – это тер-
ритория с высокими стандар-
тами городской инфраструкту-
ры, площадками для развития 
студентов, молодежи, и новая 
точка роста городской эконо-
мики, что особенно важно для 
нашей двухъядерной Самарско-
Тольяттинской агломерации. И 
сделать это можно не в ущерб 
другим сферам экономики на-
шего города, а, наоборот, созда-
вая для них новый ресурс, ста-
билизируя при этом кадровый 
потенциал города и региона, – 
подчеркнул Дмитрий Микель. 

Руководитель дирекции 
по подготовке и проведению  
VI Международного муници-
пального форума стран БРИКС-
2024 Сергей Яковлев направил 
Дмитрию Микелю благодар-
ность за участие в качестве спи-
кера на пленарных дискуссион-
ных площадках и значительный 
вклад в развитие международ-
ных связей на региональном и 
муниципальном уровнях.

деньги нА двоих
Ах, как же хочется верить в чуде-
са. К примеру, идешь по улице и 
находишь кошелек. Открываешь, 
бац – и вот ты богат. А потом, бац 
– и ты уже в тюрьме. Ну не чудо 
ли?! Нечто подобное произошло 
в нашем городе. Только осудили 
двоих – и того, кто нашел, и того, 
кто потерял.

Необычные обстоятельства пре-
ступления установили правоохра-
нители. Житель Тольятти приоб-
рел в Москве с целью сбыта четыре 
поддельных банковских билета ЦБ 
номиналом 5 тыс. рублей каждый. 
Он привез их в город, но вскоре по-
терял кошелек. В тот же день его на-
шел другой мужчина на тротуаре за 
остановкой по улице Революцион-
ной. Недолго думая, он отправился 
в магазин и попытался расплатить-
ся за покупку продуктов питания. 
Однако сотрудники, проверив ку-
пюры, ему отказали и пояснили, 
что они поддельные. Мужчину это 
обстоятельство не остановило. Он 
расплатился ненастоящими купю-
рами, заказав несколько букетов 
цветов, и получил «легальную» 
сдачу. 

Впоследствии работники по-
лиции изъяли банкноты из оборо-
та и установили лиц, причастных 
к сбыту поддельных дензнаков. В 
итоге были возбуждены два уго-
ловных дела, подсудимые при-
знаны виновными, им назначено 
наказание в виде исправительных 
работ на срок 1 год 6 месяцев и  
1 год 10 месяцев с удержанием  
10 % заработка в доход государства.

кАк укрАсть миллион
Еще одно «денежное чудо» 
произошло в Дагестане. Там в 
городе Каспийске для участия 
в следственных действиях был 
приглашен понятой. Пока пра-
воохранители были заняты, этот 
гражданин проявил любопытство 
и заглянул в шкатулку, которая 
находилась на комоде в спальне. 
Там он нашел 300 тыс. рублей и 
переложил их себе в карман. По-
сле завершения обыска хозяйка 
обнаружила пропажу и сообщила 
в полицию. Мужчину задержали. 
Он вернул лишь малую часть по-
хищенной суммы, так как осталь-
ное уже успел потратить. 

Чудо заключается в том, что 
за совершенное преступление его 
оштрафовали на 100 тыс. рублей. 

Таким образом, злоумышленник 
остался на свободе, а его чистая 
прибыль составила 200 тыс.

восстАвший из АдА
Впрочем, давайте поговорим о 
настоящих чудесах. Помните 
Анатолия Кашпировского, ко-
торый лечил миллионы россиян 
одним только выражением лица. 
Так вот, он вернулся. Но чудо 
не в этом, а в том, что за четыре 
дня работы в Москве его выручка 
якобы составила сумму в 6 млн 
рублей. Анатолий Михайлович 
уже анонсировал новые массовые 

сеансы в Санкт-Петербурге, од-
нако отчитываться о доходах не 
спешит.

Кашпировский не стал реги-
стрировать магический бизнес 

официально. При этом маг и его 
помощники очень рады пожертво-
ваниям наличными: каждому гостю 
на входе предлагают «закинуть до-
нат», видимо, для того чтобы ясно-
видящий мог более ясно увидеть 
болячки своих «пациентов», а за-
одно не отчитываться перед ФНС. 
А вот мерч Кашпировского можно 
купить вполне легально, переведя 
сумму на карту кудесника.

поцелуй нАвылет
Что может быть чудеснее любви? 
И особенно приятно, когда люби-
мый человек не отворачивается 

от тебя в тяжелые времена. Так, 
в Новосибирске девушка обви-
няемого в уголовном преступле-
нии посещала все заседания суда, 
всячески демонстрируя возлю-
бленному свою преданность. А 
на прошлой неделе, дождавшись, 
когда ее парня поведут по кори-
дору, она бросилась ему на грудь 
и страстно поцеловала.

Такая верность может рас-
трогать кого угодно, но только не 
опытного пристава, который вни-
мательно следил за приступом неж-
ности. Следил и разглядел во рту у 
девушки некий сверток. Офицер 
прекратил лобзания, и наркотики 
упали на пол. Женщину задержа-
ли, и вскоре, вероятно, ее тоже по-
ведут по этому коридору.

выживут  
только любовники
И еще одна история о любви, пре-
ступлении и больших деньгах. В 
Китае чиновница, осужденная за 
коррупцию, имела не менее 58 лю-
бовников среди подчиненных, со-
общают местные СМИ. Чуть ранее 
народный суд городского округа 

Цзуньи счел ее виновной в полу-
чении взяток на 120 млн юаней и 
приговорил к 13 годам тюрьмы.

Сообщается, что осужденная 
вступила в Коммунистическую 
партию Китая 22 года назад и по-
степенно достигла должности гу-
бернатора. Во время пребывания 
на посту из-за ее яркой внешно-
сти за ней закрепилось прозвище 
Красивый губернатор. Теперь же 
выяснилось, что чиновница отли-
чалась повышенной любвеобиль-
ностью. По данным СМИ, она ча-
сто появлялась в ночных клубах, 
где уединялась с мужчинами в 
специальных комнатах и прово-
дила там по несколько часов. Так-
же дама устраивала совместные 
командировки с особо пригля-
нувшимися ей подчиненными и 
заставляла их задерживаться на 
работе, чтобы получить возмож-
ность провести время наедине.

Теперь мелкие чиновники 
уверяют, что вступали с ней в ин-
тимные отношения ради приви-
легий или просто из страха быть 
уволенными. Удивительно, что 
китайские СМИ им верят.

В Китае скандал – дама-губернатор не только попалась на взятках, но и оказалась замешана в многочисленных 
романах с подчиненными. Она устраивала совместные командировки с особо приглянувшимися ей сотрудниками и 
заставляла их задерживаться на работе.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Чудесный хоббихорсинг
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 16 по 22 сентября

В Тольятти осудили того, кто нашел потерянные деньги, 
и того, кто их потерял. В Дагестане понятой украл боль-
шую сумму, но легко отделался. Кашпировский вернулся 
и собирает с московских «пациентов» миллионы. В Ново-
сибирске судебный пристав прервал страстный поцелуй. 
В Китае красивый губернатор завела десятки любовни-
ков, а потом села на 13 лет.

Помните Анатолия Кашпировского, который лечил 
миллионы россиян одним только выражением 
лица? Так вот, он вернулся. По слухам, за четыре 
дня работы в Москве выручка с его сеансов соста-
вила внушительную сумму – 6 млн рублей.

Предоставляем для начинающих предпринимателей 
(срок регистрации до трех лет) и самозанятых граж-
дан офисные помещения в аренду на льготных усло-
виях. Все офисы полностью оборудованы мебелью: 
столы, стулья, тумбочки, шкафы. При наличии предо-
ставляются оргтехника и компьютеры.

Преимуществами размещения являются:
• цена за квадратный метр 163 рубля (офис 13– 
14 кв. м обойдется вам всего в 2200 рублей в месяц, 
при этом не нужно вносить коммунальные платежи);
• круглосуточная охрана, система контроля доступа, 
видеонаблюдение;
• парковка;
• бесплатная уборка помещений;
• офисы оборудованы всем необходимым (мебель, 
кондиционеры, техника по запросу);
•бесплатное пользование учебным залом и перего-
ворной комнатой для проведения совещаний в рам-
ках лимита.

Помещения сдаются в трехэтажном здании по адресу 
б-р Королева, 13.
Все интересующие вопросы можно задать по телефону:  
8 (8482) 31-00-06, по почте: a.gorozhank@gmail.com

Также у предпринимателей и самозанятых Тольят-
ти есть возможность пройти бесплатное обучение 
по программе повышения квалификации «Основы 
предпринимательской деятельности». Более того, 
для жителей Тольятти доступны бесплатные семи-
нары и тренинги самой различной бизнес-тематики. 
Ознакомиться с расписанием мероприятий можно  
в официальной группе «ВКонтакте» vk.com/aertlt или 
в телеграм-канале t.me/aertlt. Интересующие вопросы 
по обучению можно задать по телефону 31-00-11.

Агентство экономического 
развития Тольятти  

объявляет конкурс на офисы  
по льготной цене

Опыт ТГУ на пользу БРИКС
В ТГУ знают, как остановить отток населения из Тольятти и привлечь в город молодежь
Президент РФ Владимир Путин заявил, что в БРИКС 
инициированы новые сферы взаимодействия в рамках 
председательства РФ в объединении. Свои идеи пред-
ложил и Тольяттинский государственный универси-
тет (ТГУ). 

По согласованию с Министерством науки  
и высшего образования Тольяттинский го-
суниверситет спроектировал здание нового 
студенческого общежития на 550 мест. 

Основу экономического развития и демогра-
фической стабильности городов Тольяттин-
ский госуниверситет видит в создании совре-
менных университетских кампусов.

Дмитрий Микель: «Новый кампус – это территория с высокими стандартами городской инфраструктуры, 
площадками для развития студентов, молодежи, и новая точка роста городской экономики, что особенно 
важно для нашей двухъядерной Самарско-Тольяттинской агломерации».
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– Дмитрий, так уж полу-
чилось, что это интервью вы-
ходит в преддверии больших 
перемен. Николай Ренц ушел в 
отставку и в скором времени 
у Тольятти появится другой 
градоначальник. Каким бы вы 
хотели видеть нового главу 
местной администрации?

– В последние годы тольят-
тинское предпринимательское со-
общество активно сотрудничало 
с администрацией. Совместными 
усилиями нам удалось реализо-
вать несколько интересных для 
Тольятти проектов. Один из по-
следних – реконструкция привет-
ственной стелы в виде ладьи на 
трассе М5. И глава города всегда 
шел общественникам навстречу.

Что касается нового главы 
города, то хотелось бы видеть на 
этом посту человека энергично-
го, имеющего широкий кругозор 
и, конечно же, любящего наш 
Тольятти. А еще я надеюсь, что 
следующий руководитель, пусть 
даже самый талантливый и ра-
ботоспособный, придет в город-
скую администрацию не один, а с 
командой профессионалов.

– На ваш взгляд, чего не хва-
тает Тольятти для развития 
малого и среднего бизнеса? Да-
вайте вы от имени предпринима-
телей озвучите предложения.

– Бизнес и так всеми силами 
пытается донести до властей наши 
проблемы и пожелания. Благо с 
приходом в самарский Белый дом 
Вячеслава Федорищева площа-
док для этого стало больше. Он и 
сам регулярно проводит личные 
встречи с предпринимателями, и 
руководителей муниципалитетов 
обязал делать это.

Я сам в таком формате встре-
чался с представителями аппа-
рата губернатора. Говорили о 
важном, на мой взгляд, проекте 
частно-государственного пар-
тнерства. Есть инвестор, который 
готов вложить средства в вос-
становление старых турбаз по 
всей Самарской области. Какие-
то учреждения были проданы за 
бесценок, другие стоят заброшен-
ные. Региональные власти могли 
бы передать их в долгосрочную 
аренду лет на 15. Бизнес проведет 
реконструкцию, и потом эти объ-
екты можно будет использовать 
по их непосредственному профи-
лю – для отдыха.

Если же вернуться к вопро-
су о том, чего не хватает тольят-

тинскому бизнесу для успешного 
развития, то нами был составлен 
реестр, если не ошибаюсь, из  
13 пунктов, в котором перечис-
ляются наши пожелания, в том 
числе в части законодательства. 
Этот документ отправлен в го-
радминистрацию и в региональ-
ное правительство.

– Хотелось бы услышать 
конкретный пример.

– Одна из весьма острых про-
блем – нехватка свободных, под-
готовленных площадок для раз-
мещения новых производств.

– Разве Тольятти не называ-
ют городом промзон? У нас есть 
Особая экономическая зона, 
Индустриальный парк, «Жигу-
левская долина» и даже бизнес-
инкубатор. И все равно мало?

– Чтобы зайти на перечис-
ленные вами объекты, надо или 
выполнить специальные усло-
вия, например быть начинающим 
предприятием, или вложить в 

дело огромные средства. А сво-
бодные площадки, которые на 
данный момент есть, либо имеют 
частного собственника, напри-
мер цеха «Волгоцеммаш», либо 
не приспособлены под производ-
ственные нужды.

Другая сторона медали – под-
ключение инженерных сетей к 
производственным объектам, 
как вновь построенным, так и ре-
конструированным. Сейчас эти 
процессы в руках монополистов, 
которые злоупотребляют своими 
правами и возможностями, ис-
кусственно затягивая процесс на 
два-три года. При этом стоимость 
подключения доходит до уровня 
стоимости самого объекта.

Отдельно хотел бы обсудить 
развитие Автозаводской набереж-
ной. Город и его жители, бесспор-
но, гордятся тем, какой чудесной 
она стала. Но во все эти новые 
дорожки, клумбы, лавочки надо 
вдохнуть жизнь. Чтобы наш волж-
ский променад из просто дорого-
стоящего объекта реконструкции 
превратился в место, где приятно 
и комфортно отдыхать всем горо-
жанам. Для этого, на мой взгляд, 
необходимо сделать две вещи. 
Требуется создать специализиро-
ванную организацию, которая бу-
дет заниматься развитием, убор-
кой городских пляжей, охраной 
общественного порядка и предо-

ставлением услуг для населения. 
За счет предоставления услуг 
(шезлонгов, SUP, катамаранов и 
т. д.) оплачивать ФОТ и вклады-
вать в дальнейшее развитие услуг 
и инфраструктуры. Наглядным 
примером такого удачного опыта 
можно считать компанию No Bad 

Days, которая за пару лет преобра-
зила тольяттинский пляж «Волж-
ский замок». Сегодня эту террито-
рию можно смело назвать самым 
комфортным пляжем города.

Помимо этого, на территорию 
Автозаводской набережной надо 

дать доступ малому и среднему 
бизнесу. Здесь должны появить-
ся все обязательные атрибуты на-
стоящей курортной зоны: много 
кафе, киоски с мороженым, со-
ками, сладкой ватой, музыканты, 
магазины сувениров, а еще скуль-
птуры большие и маленькие, 
смешные и лиричные, чтобы по-
том их фото рассылались по всей 
стране и по всему миру. А чтобы 
набережная выглядела стильно и 
современно, уже есть предложе-
ния о комплексном развитии это-
го глобального объекта от Союза 
дизайнеров России.

Пример самарской набереж-
ной показывает, что создать до-
стойную инфраструктуру на этой 
территории вполне возможно.

– Почему до сих пор этого не 
сделано?

– Проблема в том, что рекон-
струкция набережной в Новом 
городе ведется в три этапа. Пер-
вый этап окончен, второй прове-
ден частично, третий неизвестно 
когда начнется. Заказчиком вы-
ступает региональное правитель-
ство. И пока весь объект не будет 
завершен, не состоится передача 
набережной городу. А размещение 
любого объекта на набережной – 
это уже полномочия тольяттин-
ских властей. То есть бизнесу бу-
дет закрыт вход на набережную 
еще три-пять лет. И это большая 
проблема.

– Дмитрий, мы знаем, что 
вы один из инициаторов про-
екта по преображению въезд-
ной стелы «Ладья» на трассе 

М5. После реконструкции зна-
ка вам было предъявлено мно-
жество претензий. Кто-то 
говорил, что вы слишком воль-
но обошлись с историческим 
наследием города, кто-то об-

винил общественников в боль-
шой трате бюджетных денег, 
кому-то новый шрифт букв не 
понравился. Что теперь будет 
со стелой?

– Всех критикующих я при-
глашаю присоединиться к нашей 
команде волонтеров. Чтобы их 

вкладом в дело стали не только 
слова, но и деньги, время и уси-
лия. Чтобы внести ясность, объ-
ясню. Во-первых, общая стои-
мость работ по реставрации стелы 
и благоустройству прилегающей 
территории составляет порядка  
3,5 млн рублей, из которых  
870 тыс.  – средства городского 
бюджета. Остальную сумму на 
ремонт собрали жители и компа-
нии нашего Тольятти. Во-вторых, 
старые буквы в названии оста-
вить было невозможно. Металл, 
из которого они были сделаны, 
просто сгнил за десятилетия экс-
плуатации. Новые буквы, иден-
тичные прежним, сейчас изго-
тавливаются. Но, чтобы стела не 
стояла недоделанной, было реше-
но временно поставить надпись, 
шрифт которой не понравился 
некоторым горожанам. Хотя по 
задумке волонтеров эти буквы 
предназначались совсем для дру-
гого объекта. А именно: в следую-
щем году мы хотим установить 
приветственную стелу Тольятти 
на другом въезде в наш город – 
со стороны нового Климовского 
моста. Сейчас решается вопрос о 
выделении для этого земельного 
участка.

– Дмитрий, говорят, вы не-
сколько недель назад вернулись 
из зоны специальной военной 
операции. Что там делаете?

– Возим несколько раз в месяц 
все нужное и полезное для наших 
армейских подразделений. На 
обратном пути забираем бойцов, 
которые отправляются в отпуск. 
А вообще, третий год тольяттин-
ские предприниматели отправ-
ляют на фронт «гуманитарку» 
– от носков до автомобилей для 
эвакуации раненых. Собираем 
медикаменты для армейских 
медслужб и закупаем FPV-дроны 
– маленькие недорогие аппараты, 
которые сегодня стали незамени-
мыми помощниками на фронте и 
используются для разведки, вы-
слеживания и дистанционных 
атак. Только вот реалии войны 
таковы, что цели достигают хо-
рошо если два или три из десяти 
аппаратов. Многие поражаются 
РЭБ противника. Поэтому по-
требность в беспилотниках сегод-
ня высокая и постоянная во всех 
подразделениях. Мы по мере воз-
можностей пытаемся помогать с 
оснащением. Летом отогнали на 
фронт две «Нивы».

– Люди не устали помогать 
фронту?

– Нет, не устали. Но начали 
помогать, я бы сказал, осознан-
нее. В начале СВО кто-то был 
потрясен и растерян. Кто-то ве-

рил, что все быстро закончится и 
страна справится без его участия. 
Сейчас уже меньше суеты и пыли. 
Пена из тех, кто рвался в Донбасс 
ради пиара или личной выгоды, 
осела. Включенными в процесс 
остались лишь те, для кого по-
мощь фронту – дело чести.

Дмитрий Завьялов: «Бизнес всеми силами пытается донести до властей 
наши проблемы и пожелания. Благо с приходом в самарский Белый дом 
Вячеслава Федорищева площадок для этого стало больше».

Дмитрий Завьялов, предприниматель:
«Бизнес хочет участвовать в развитии территории и готов к конструктивному диалогу с властью»

Во время общения с тольяттинским предпринимателем 
Дмитрием Завьяловым часто на ум приходит вопрос: от-
куда этот человек берет силы и время на свои проекты? 
Он успевает развивать собственный бизнес, регулярно 
проводит экологические субботники на полуострове Ко-
пылово, участвовал в избирательной кампании в депутаты 
Тольяттинской городской думы VIII созыва, возглавляет 
АНО «Перекресток развития», занимается реконструкци-
ей памятных мест Тольятти, не первый год сам возит гу-
манитарные грузы в зону СВО, а теперь собирает помощь 
для жителей Курской области, пострадавших от вторже-
ния ВСУ. «ПН» выяснял у Дмитрия Завьялова, чего не 
хватает Тольятти для развития малого и среднего бизнеса,  
а также как предпринимателю удается достигать успеха  
и не терять себя в бесконечной череде важных дел.

Одна из весьма острых проблем – нехватка 
свободных, подготовленных площадок для раз-
мещения новых производств.

Город и его жители, бесспорно, гордятся тем, 
какой чудесной стала набережная. Но во все 
эти новые дорожки, клумбы, лавочки надо 
вдохнуть жизнь.

Люди начали помогать, я бы сказал, осознан-
нее. В начале СВО кто-то был потрясен и рас-
терян. Кто-то верил, что все быстро закончится 
и страна справится без его участия. Сейчас уже 
меньше суеты и пыли.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

В настоящее вре-
мя ФЗ № 304 
от 08.08.2024 не 
вступил в закон-

ную силу. Согласно предло-
жениям в указанный зако-
нопроект, продавец обязан 
отказать покупателю в 
продаже этих напитков, 
если в отношении покупа-
теля имеются сомнения в 

достижении им совершен-
нолетия и документ, по-
зволяющий установить его 
возраст, не представлен.

Законами субъектов 
Российской Федерации 
может устанавливаться за-
прет продажи указанных 
напитков в зданиях, строе-
ниях, сооружениях, по-
мещениях, используемых 

для непосредственного 
осуществления образова-
тельной деятельности, ме-
дицинской деятельности, 
деятельности в области 
культуры, физической 
культуры и спорта, в ме-
стах массового скопления 
граждан в период проведе-
ния публичных мероприя-
тий и на прилегающих к 

ним территориях, а также 
на время проведения физ-
культурных и спортивных 
мероприятий, спортивных 
соревнований.

ФЗ вступит в силу с 
01.03.2025. 

В случае имеющихся во-
просов вы праве их задать 
для разъяснения в проку-
ратуру района.

Прокуратура разъясняет
Запрет на продажу энергетиков несовершеннолетним
Прокуратура Центрального района города То-
льятти и Николай Шахов продолжают серию 
информационно-правовых разъяснений для то-
льяттинцев с целью повышения юридической 
грамотности. Вопрос тольяттинца: «Скажите, 
существует ли закон, запрещающий продажу 
тонизирующих напитков несовершеннолет-
ним?» Комментируют старший помощник 
прокурора района Ксения Семенова и Николай 
Шахов.

Лицензия ЛО-63-01-002759 выдана Министерством здравоохранения Сам обл., 21.08.2014 г. Реклама.



4 ponedelnik.press23-29/сентябрь/2024

Свое решение поднять 
ставку регулятор объ-
яснил так: «Текущее ин-
фляционное давление 

остается высоким. Годовая ин-
фляция по итогам 2024 года, ве-
роятно, превысит июльский про-
гнозный диапазон на 6,5–7,0 %. 
Рост внутреннего спроса все еще 
значительно опережает возмож-
ности расширения предложения 
товаров и услуг. Требуется допол-
нительное ужесточение денежно-
кредитной политики, для того 
чтобы возобновить процесс дез-
инфляции, снизить инфляци-
онные ожидания и обеспечить 
возвращение инфляции к цели в 
2025 году». 

В последнее время ЦБ очень 
динамично меняет ставку. В про-
шлом, 2023-м, году регулятор по-
вышал ее пять раз, и с июля по 
декабрь 2023 года она выросла 
с 8,5 до 16 %, а в июле этого года 
поднялась еще на два процента. 
В данный момент размер ставки 
почти сравнялся с уровнем марта 
2022-го, когда после начала СВО 
ЦБ резко задрал ее вверх.

Сегодня средняя максималь-
ная ставка по вкладам десяти бан-
ков РФ, привлекающих наиболь-
ший объем депозитов физлиц в 
рублях, составляет 17,63 %. ЦБ 
рекомендует финансовым учреж-
дениям привлекать средства на-
селения не дороже, чем значение 
этой ставки плюс 2 % (то есть не 

более 19,63 % годовых). Однако 
многие банки в надежде выиграть 
борьбу с конкурентами за деньги 
населения не стали дожидаться 
решения совета директоров ЦБ 
и еще до 13 сентября принялись 
корректировать доходность соб-
ственных депозитов. На минув-
шей же неделе это дружно сде-
лали все российские кредитные 
учреждения, входящие в десятку 
крупнейших по объемам вкла-
дов.

Так, Газпромбанк объявил о 
рекордном повышении ставки по 
вкладу «Перспективные сбереже-
ния» до 25 % при размещении де-
нег от трех месяцев. Есть, правда, 
важное условие: депозит откры-
вается только с одновременным 
оформлением в банке договора 
долгосрочных сбережений с АО 
«НПФ ГАЗФОНД пенсионные 
накопления» и перечислением 
сберегательного взноса по ука-

занному договору. Минимальная 
сумма вклада – 30 тыс. рублей. 

Альфа-Банк не стал привле-
кать клиентов столь щедрыми 
предложениями, но уже с 1 сен-
тября повысил ставки по многим 
своим вкладам и накопитель-

ным счетам. Например, «Альфа-
Вклад» сроком на три года можно 
открыть под 21 % годовых. Есть 
возможность разместить средства 
и на короткие сроки: на шесть ме-
сяцев – до 18,5 %, на четыре меся-
ца – до 18 %.

Выросли и ставки по вкладам 
для физлиц в ВТБ. Теперь мак-
симальная ставка в банке – 20 % 
годовых, что больше прежнего на 
1 %. Впрочем, максимум досту-

пен только новым клиентам либо 
«новым» деньгам. Для «старых» 
клиентов по «старым» деньгам 
проценты тоже подняли, но не 
так ощутимо: на три месяца – с 
17,6 до 18,3 % годовых, на шесть 
месяцев – с 18,1 до 18,6 % годо-

вых, на полтора года – с 16,1 до 
19,1 % годовых.

Следом подтянулся Сбер. 
Максимальная ставка в 20 % го-
довых доступна по вкладу «Луч-
ший %» при размещении ранее 
не находившихся в банке средств 
сроком на три года. Максималь-
ная ставка по линейке «Сбер-
Вклад» выросла до 19 % годовых 
(на срок семь-девять месяцев на 
любые сбережения, в том числе 
те, которые уже лежали на вкладе 
в Сбере). Максимальная ставка 
доступна зарплатным клиентам 
и пенсионерам, а также всем, кто 
тратит по картам банка 30 тыс. 
рублей в месяц и имеет подписку 
«СберПрайм».

Совкомбанк повысил ставки 
по вкладам «Осенний максимум 
с «Халвой» и «Удобный». Макси-
мальная ставка по первом вкладу 
– 21 % годовых. Но они выплачи-
ваются на сроке 36 месяцев при 
регулярном пользовании картой 
банка «Халва». Второй вклад име-
ет процентную ставку до 19,1 % и 
дает возможность снимать денеж-
ные средства в течение срока раз-

мещения денег в банке. Но такие 
выгодные условия работают так-
же при активном использовании 
кредитки «Халва».

Пресс-служба банка «ДОМ.
РФ» сообщила о повышении 
ставок до 19,3 %. «С 12 сентября 
2024 года банк повышает доход-
ность по вкладу-конструктору 
«Мой дом» до 19,3 %. Это пред-
ложение доступно как новым, так 
и действующим клиентам без до-
полнительных условий и ограни-
чений, таких как требования по 
карточным оборотам или по мак-
симальной сумме», – цитата из 
официального сообщения банка. 

Очевидно, что на сегодняшний 
день депозиты в банках – один из 
самых выгодных способов ин-
вестирования в России. Однако 
нельзя исключать вероятность, 
что проценты по вкладам, превы-
сив двузначный порог, на достиг-
нутом не остановятся. Регулятор 
допускает возможность нового 
повышения ключевой ставки уже 
на ближайшем заседании совета 
директоров ЦБ, которое состоит-
ся 25 октября.

Ставки сделаны
ЦБ поднял ключевую ставку, банки подняли проценты по вкладам
Совокупный объем банковских сбережений россиян  
к настоящему моменту превышает умопомрачительную 
сумму – 50 трлн рублей. Очевидно, что граждане с не-
терпением ждали очередного собрания совета директоров 
Центробанка РФ (ЦБ), на котором могла быть повышена 
ключевая ставка. Финансисты не разочаровали населе-
ние – 13 сентября ее подняли с 18 до 19 %. Закономерным 
следствием должен стать рост процентов по депозитам 
в банках, поэтому «ПН» решил разобраться, на что уже 
могут рассчитывать вкладчики.

На сегодняшний день депозиты в банках – 
один из самых выгодных способов инвестиро-
вания в России. Однако нельзя исключать ве-
роятность, что проценты по вкладам, превысив 
двузначный порог, на достигнутом 
не остановятся.

В последнее время ЦБ очень динамично меняет ставку: в 2023 году регулятор повышал ее пять раз (с 8,5 до 16 %), 
а в июле этого года она поднялась еще на два процента. В данный момент размер ставки почти сравнялся с уров-
нем марта 2022-го, когда после начала СВО ЦБ резко задрал ее вверх.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

В результате обсуждения в 
общедомовом чате площад-
ка получила название «Яро- 
славская десятка за здо-

ровый образ жизни – обустройство 
спортивной площадки по ул. Яро-
славская д. 10». Мы вместе реша-
ли, что требуется для досуга детей 
и отдыха жильцов всех возрастов, 
предлагали свои варианты. В итоге 
получился коллективный проект, в 
котором предусмотрено размещение 
комплекса тренажеров с воркаут-
зоной, стритболом, тренажерами для 

малышей и взрослых. Таким образом, 
оснащение будет полезно и детям, 
и молодежи, и пожилым – для всех 
найдется место и занятие. Проект 
поддержал депутат Думы г. о. Тольят-
ти Вадим Викторович Гребеньков и 
пролоббировал финансовую помощь 
от ПАО «КуйбышевАзот».

В случае победы в конкурсе наш 
двор станет красивым и благоустро-
енным!

В 2023 году уже проводился такой 
конкурс. По району тогда победили 
жители ул. Коммунистической, 45. 
Они единственные из КРО, осталь-
ные из других районов. Сейчас им 
уже монтируют площадку, мы под-
держиваем и поздравляем их!

Сделано уже много и предстоит сде-
лать еще немало. И с общей поддерж-
кой и помощью у нас все получится!

Активные жители дома

Все получится
Дом Ярославская, 10, участвует в конкурсе по благоустройству двора
Жители дома по ул. Ярослав-
ская, 10, принимают участие 
в конкурсе общественных 
проектов в рамках програм-
мы «Поддержка инициатив 
населения муниципальных 
образований в Самарской об-
ласти».

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!

Представители ТОАЗа озна-
комили будущих специ-
алистов с предприятием 
посредством виртуальной 

экскурсии, рассказали о стипендиаль-
ных программах, выстроенной систе-
ме наставничества, а также о ключе-
вых и востребованных профессиях.

В СамГТУ в этом году стартовала 
программа целевого обучения «PRO 
ТОАЗ». Она предполагает бонусную 
систему при получении высшего об-
разования для студентов, поступив-
ших на кафедру «Газопереработка, 
водородные и специальные техноло-
гии». Договоры целевого обучения 
с «Тольяттиазотом» уже заключи-
ли четыре первокурсника. Для них 
предусмотрена выплата ежемесячной 
стипендии, прохождение практики 
и оплачиваемой стажировки, допол-
нительное обучение, предоставление 
общежития, а также гарантированное 
трудоустройство на ТОАЗ.

Еще одним стратегическим пар-
тнером «Тольяттиазота» является 

опорный вуз Тольятти – ТГУ. Пред-
приятие на регулярной основе под-
держивает талантливых учеников, а 
специалисты компании выступают 
экспертами на итоговых аттестаци-
ях. Представители ТОАЗа встре-
тились со студентами института 

химии и энергетики в современной 
лекционной аудитории, открытой 
предприятием в 2024 году. Для них 
также действует стипендиальная 
программа, предусматривающая 
заключение целевого договора или 
договора о социальной поддержке 
обучения.

Установочная сессия в ТХТК про-
шла для учащихся 3–4 курсов, кото-
рые в шаге от выбора будущего места 
работы. В течение последних двух лет  
66 студентов колледжа проходили ста-
жировку на ТОАЗе. 70% из них полу-
чили сертификат на трудоустройство.

 
Евгения Суходеева, начальник 

центра подготовки и повышения 
квалификации кадров АО «ТОАЗ»:

– Масштабная работа, которую 
проводит «Тольяттиазот» в части 
профориентации, – это возможность 
сформировать кадровый резерв, по-
лучить подготовленных и замоти-

вированных специалистов. Лучшие 
выпускники образовательных учреж-
дений, с которыми сотрудничает ком-
пания, становятся частью большой 
команды ТОАЗа и остаются работать 
в городе. Здесь их ждут перспективы 
карьерного роста и стабильное буду-
щее в родном регионе.

Представители ТОАЗа ознакомили будущих специалистов с предприятием, рассказали о стипендиальных программах, вы-
строенной системе наставничества, а также о ключевых и востребованных профессиях.

«Тольяттиазот» начал проводить установочные сессии в об-
разовательных учреждениях Самарской области. Специалисты 
Центра подготовки и повышения квалификации кадров пред-
приятия встретились со студентами 1–2 курсов Самарского го-
сударственного технического университета (СамГТУ), Тольят-
тинского государственного университета (ТГУ) и 3–4 курсов 
Тольяттинского химико-технологического колледжа (ТХТК).

Евгения Суходеева: «Лучшие выпускники образо-
вательных учреждений, с которыми сотрудничает 
компания, становятся частью большой команды 
ТОАЗа и остаются работать в городе. Здесь их ждут 
перспективы карьерного роста и стабильное будущее 
в родном регионе».

Установочные сессии
ТОАЗ ознакомил будущих специалистов с предприятием
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миллион голосов поддержки
Председатель Избирательной комис-
сии Самарской области Вадим Ми-
хеев вручил Вячеславу Федорищеву 
удостоверение избранного губерна-
тора региона и подвел итоги завер-
шившейся избирательной кампании:  
«10 сентября 2024 года постановле-
нием избирательной комиссии Са-
марской области выборы губернатора 
Самарской области единогласно при-
знаны состоявшимися и действитель-
ными. 54,84 % избирателей, то есть 
более 1 млн 300 тыс. человек, приняли 
участие в выборах, показав, что им не 
все равно, кто будет главой региона и 
как будет развиваться в дальнейшем 
Самарская область. 79,56 % избирате-
лей, принявших участие в голосова-
нии, то есть более 1 млн человек, под-
держали вашу кандидатуру, Вячеслав 
Андреевич, выказали свое доверие 
вам и доверие той стратегии, которую 
вы планируете реализовать на терри-
тории области».

Вячеслав Федорищев принес 
присягу на верность народу, Консти-
туции РФ и Уставу Самарской об-
ласти. «Клянусь при осуществлении 
полномочий губернатора уважать и 
охранять права и свободы человека 
и гражданина, соблюдать Консти-
туцию РФ и федеральные законы, 
Устав и законы Самарской области», 
– торжественно звучали в зале слова 
присяги.

герб нА кАждом звене
Знак губернатора Вячеславу Федори-
щеву вручил председатель Самарской 
губернской думы, академик РАН, по-
четный гражданин Самарской обла-
сти Геннадий Котельников. Кстати, 
мало кто из жителей губернии знает, 
что символ высшего должностного 
лица Самарской области состоит из 
самого знака и цепи, выполненных 
с использованием серебра, серебра с 
позолотой и эмали с соблюдением ге-
ральдических традиций.

Основа знака представляет собой 
четырехугольный равноконечный 
крест. В центре креста расположен 
герб Самарской области. Между сто-
ронами креста – позолоченные лучи 
с закрепленными на них фианитами. 
Основа знака соединена с венком, ко-
торый представляет собой дубовые 
ветви, переплетенные голубой эмале-
вой лентой с позолотой. Цепь состоит 
из 21 звена. Два центральных сделаны 
в форме круглой плашки с надписью 
«Самарская область». А на остальных 
19 звеньях губернаторской цепи рас-
положены гербы всех 37 муниципаль-
ных образований нашего региона.

Геннадий Котельников от всего де-
путатского корпуса сердечно поздра-
вил нового главу области с избранием 
на пост губернатора: «За время рабо-
ты в нашем регионе Вячеслав Андре-
евич сделал многое, работал по мак-
симуму, без выходных. Встречался с 
жителями, посещал промышленные 
предприятия, объекты образования 
и здравоохранения, сельские районы. 
Вникал во все проблемы региона, бы-
стро понимал ситуацию и принимал 
решения. Самое главное, что люди 
ему поверили. Они поддержали Пре-
зидента России Владимира Влади-
мировича Путина, который поручил 
Вячеславу Андреевичу возглавить 
регион».

общАя цель –  
сильный регион
Вячеслав Федорищев обратился к 
присутствующим в зале и ко всем 
жителям Самарской области, побла-
годарил всех, кто принял участие в 
выборах. «Вы поддержали то, что уже 
было сделано за три месяца работы, и 
курс, которым нам предстоит пройти 
в ближайшие годы. Вы голосовали 
за процветание Самарской области. 

Вне зависимости от политических 
взглядов у нас всех общая цель – 
сильный регион. Для меня большая 
честь – служить жителям Самарской 
области. Доверие, которое мне оказал 
Президент России Владимир Влади-
мирович Путин и наши граждане, ко 
многому обязывает», – отметил руко-
водитель области.

Он также отметил большой вклад 
неравнодушных жителей в работу над 
пятилетней программой социально-
экономического развития региона: 
«По поручению президента России 
– а именно такое поручение он мне 
дал на первой встрече, когда назна-
чал временно исполняющим обя-
занности губернатора, подготовить 
программу опережающего социально-
экономического развития с опорой на 
мнение жителей региона, – мы вме-
сте создали выверенную, сбаланси-
рованную, учитывающую особенно-
сти Самарской области пятилетнюю 
программу развития региона, обла-
дающего мощным промышленным, 
научно-образовательным и творче-
ским потенциалом. У нас есть все 
возможности для того, чтобы стать 

ключевой точкой роста экономики в 
Приволжском федеральном округе и 
опорным регионом страны».

Основных направлений реализа-
ции программы семь, в соответствии 
с национальными целями развития, 
поставленными в Указе Президен-
та России. Самое главное при этом 
– благополучие людей, подчеркнул 
Вячеслав Федорищев: «Это самое 
главное, то, чем каждый член прави-
тельства Самарской области, каж-
дый сотрудник муниципального об-
разования, чем мы все с вами будем 
заниматься. Наша главная задача 
– сделать так, чтобы все намеченные 
планы стали реальностью. Мы будем 
менять ситуацию к лучшему, менять 
ее по-настоящему. Это реальная, обе-
спеченная ресурсами цель».

нАдежный тыл  
для нАшей Армии
Важнейшим и безусловным долгом 
каждого Вячеслав Федорищев считает 
всестороннюю поддержку участников 
специальной военной операции и чле-
нов их семей. «Основная миссия, как 
и во все периоды нашей истории, как 
и в годы Великой Отечественной во-
йны, Самарской области – это надеж-
ный тыл для нашей армии, для наших 
бойцов, и мы всем должны подставить 
плечо. Каждый воин должен быть уве-
рен, что его любят и ждут домой, что 
его семья не осталась без поддержки. 
Будем помогать от всего сердца, спло-
тившись, всенародно, как умеют в на-
шей стране!» –подчеркнул он.

Полномочный представитель Пре-
зидента Российской Федерации в 
Приволжском федеральном округе 
Игорь Комаров в этом вопросе полно-

стью поддерживает нового губернато-
ра Самарской области. «Необходимо 
продолжить развитие системы соци-
ального сопровождения и поддержки 
защитников Отечества, содействовать 
их трудоустройству после окончания 
службы, в том числе в рамках прези-
дентской программы «Время героев» 
и региональной программы «Школа 
героев Самарской области», — доба-
вил Игорь Комаров, приветствуя но-
вого главу региона и определяя задачи 
его будущей работы.

По словам Игоря Комарова, основ-
ным ориентиром является достиже-
ние национальных целей, определен-

ных главой государства Владимиром 
Путиным.

Укрепление здоровья и повыше-
ние благополучия людей, поддержка 
семей, модернизация системы здраво-
охранения, развитие образовательной 
среды, формирование благоприятного 
инвестиционного климата, рост сель-
ского хозяйства – задачи, которые 
поставил президент России перед 

Вячеславом Федорищевым на встре-
че в августе. «Крайне важна стабиль-
ная работа предприятий оборонно-
промышленного комплекса, которые 
расположены в Самарской области.

зА рАботу
По словам полпреда, сегодня Самар-
ский регион входит в тройку лидеров 
округа по объемам валового регио-
нального продукта и промышленного 
производства. «В текущем году уда-
лось добиться роста промышленно-
сти, объема инвестиций, увеличения 
реальной заработной платы. Самар-
ская область – один из флагманов 

научно-технологического развития. 
По доле инновационной продукции 
в общем объеме выпуска область вхо-
дит в топ-10 регионов России. Надо 
продолжать эффективно работать», – 
определил цели Игорь Комаров.

Вячеслав Федорищев считает, что 
наш регион заслуживает быть в лиде-
рах, «но не по показателям рейтингов, 
а по-настоящему, чтобы жизнь была 
на самом высоком уровне».

«Принимать ответственность за 
судьбу самарской земли – значит от-
вечать за благополучие каждого жи-
теля. Мы будем работать серьезно, 
основательно, по-государственному, 
при этом с душой и вниманием от-
носясь к каждому человеку, к каждо-
му вопросу. 3 июня, стоя в этом зале, 
я сказал вам – я не подведу. Сейчас 
по итогам трех месяцев работы могу 
сказать от всей нашей команды,  
команды, которой мы стали со всеми, 
кто сейчас в этом зале, со всеми, кто 
работает с нами, скажу от всех нас – 
мы не подведем жителей Самарской 
области. За работу», – заключил он.

кооперАция производствА  
и университетов
После торжественной церемонии 
вступления в должность губернато-
ра в правительстве Самарской об-
ласти состоялась рабочая встреча 
Игоря Комарова и Вячеслава Федо-
рищева. Стороны обсудили работу 
по исполнению задач, поставленных 
Президентом России Владимиром 

Путиным перед главой региона, по 
развитию Самарской области.

Полпред президента отметил 
вклад региона в укрепление про-
мышленности страны. «Самарская 
область – регион очень ответствен-
ный, большой и занимает особое ме-
сто практически по всем сферам», – 
сказал Игорь Комаров. Динамичное 
развитие, как оценил полпред, харак-
теризует в целом промышленность, 
в том числе высокотехнологичную, 
передовые предприятия различных 
ее отраслей, а также науку, культуру, 
спорт, образование.

Как сообщил Вячеслав Федори-
щев, разработанная пятилетняя Про-
грамма развития региона, представ-

ленная как представителям ветвей 
власти, так и общественности, доста-
точно подробно описывает периметр 
задач и имеет очень серьезные векто-
ры. «Мы сильный индустриальный 
регион, нам нужно укреплять коопе-
рацию между нашими крупнейшими, 
сильнейшими флагманами и универ-
ситетами, с тем чтобы добиваться 
новых прорывных технологий. Нам 
нужно делать сильнее наши универ-

ситеты, чтобы в Самарскую область 
со всей страны приезжали учиться, а 
потом оставались работать и вместе 
мы создавали новые смыслы. Наша 
задача – это и полная модернизация 
жилищно-коммунального хозяйства, 
дорожно-транспортной отрасли», – 
обозначил ряд направлений работы 
глава региона. По словам Вячеслава 
Федорищева, это не просто заплани-
ровано – первые шаги уже предпри-
няты. «Мы будем в полной мере их 
реализовывать», – заверил он.

Игорь Комаров также оценил под-
ход губернатора к работе с опорой на 
общение с жителями: «Хорошо, что 
подход в работе определен именно 
как прямой контакт с людьми, встре-

чи с ними, изучение действительно 
реальных потребностей, проблем и 
учета их в планах развития».

Полпред президента пожелал 
успешной реализации Программы 
развития региона – «чтобы все уви-
дели дальнейший успех, развитие 
Самарской области, и жители почув-
ствовали и заботу, и качественную 
работу, и вовлеченность в задачи, ко-
торые перед всеми стоят».

Вячеслав Федорищев: «Большая честь – служить жителям Самарской области»
Новый губернатор принес присягу на верность народу, российской Конституции и Уставу Самарской области

13 сентября в правительстве региона состоялась торжественная 
церемония вступления в должность нового губернатора Самар-
ской области Вячеслава Федорищева. В ней приняли участие 
полномочный представитель Президента Российской Федера-
ции в Приволжском федеральном округе Игорь Комаров, главы 
ряда регионов страны, руководители министерств и ведомств, 
депутаты Государственной Думы и областного парламента, 
главы городов и районов области, представители крупных пред-
приятий региона, общественных и религиозных организаций  
и объединений.

«Клянусь при осуществлении полномочий губернатора уважать и охранять права и свободы человека и гражданина, соблюдать Конституцию РФ и федеральные законы, 
Устав и законы Самарской области», –торжественно звучали в зале слова присяги.

 Знак губернатора Вячеславу Федорищеву вручил председатель СГД, академик РАН Геннадий Котельников. Символ высшего должностного лица Самарской области со-
стоит из самого знака и цепи, выполненных с использованием серебра, серебра с позолотой и эмали с соблюдением геральдических традиций.

Вячеслав Федорищев: «Давайте вместе делать Са-
марскую область самым благополучным, техноло-
гически развитым, передовым регионом России! 
Со своей стороны – как избранный губернатор – 
обязуюсь приложить к этому все свои силы, знания 
и возможности».

Геннадий Котельников: «Результатом большой ра-
боты стала программа социально-экономического 
развития до 2029 года. Этот важный для Самарской 
области документ был разработан совместными 
усилиями исполнительной, законодательной ветвей 
власти, всех муниципальных образований и с учетом 
мнения жителей региона».

Игорь Комаров: «Самарская область – один из флаг-
манов научно-технологического развития. По доле 
инновационной продукции в общем объеме выпуска 
область входит в топ-10 регионов России. Надо про-
должать эффективно работать».

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru
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россиянки, две спортсменки 
из Беларуси, по одной – из Ка-
захстана, Латвии и Украины. 
Хотя никак нельзя сказать, что 
в СССР были накоплены бога-
тые теннисные традиции.

ЭтАпы большого пути
Тольятти довольно давно явля-
ется заметной точкой на теннис-
ной карте России. Через здеш-
ний турнир ITF (International 
Tennis Federation/Междуна-
родной федерации тенниса) 
среди юношей и девушек еще в 
начале века прошли такие звез-
ды, как Вера Душевина, Анна 

Чакветадзе, Елена Веснина, 
Екатерина Макарова, Ярослава 
Шведова, Михаил Кукушкин. 
А участниками «Челленджера» 
с призовым фондом $ 25 тыс. 
становились заслуженные ма-
стера спорта России Николай 
Давыденко, Андрей Столяров, 
Андрей Черкасов, Игорь Куни-
цын, Теймураз Габашвили.

Прорыв в элиту тольят-
тинских теннисисток должен 
был состояться на поколение 
раньше. Чуть более 15 лет тому 
назад, когда вице-чемпионка 
ОИ-24 Диана Шнайдер толь-
ко начинала тренироваться в 
муниципальной спортшколе, 
21-летняя Екатерина Иванова 
достигла наивысшей точки в 
своей карьере, поднявшись на 
136-ю строчку мирового рей-
тинга в одиночном разряде. 
Она первой из тольяттинок де-
бютировала в основной «сетке» 
турнира из серии «Большого 
шлема» – Australian Open. А по-
том сумела пробиться в первый 
круг Roland-Garros (открытого 
чемпионата Франции).

За свою весьма короткую ка-
рьеру Иванова в одиночном раз-
ряде выиграла пять турниров 
ITF, еще пять раз выходила в 

финал. Кульминацией карьеры 
стала победа на турнире с при-
зовым фондом $ 50 тыс. Также 
она доходила до финала турни-
ра с призовым фондом $ 75 тыс. 
За карьеру в итоге спортсменка 
заработала свыше $ 370 тыс. То 
есть потенциал, без сомнения, 
у Екатерины Ивановой был, но 
пробиться в топ-100 ей так и не 
довелось.

один нА тысяЧу?
Так что нынешние успехи то-
льяттинских королев ракетки 
к категории случайных не от-
несешь. Можно с уверенностью 

сказать, что в нашем городе 
имеют вполне четкое представ-
ление (то, что сейчас в очень ис-
каженном по смыслу переводе с 
английского называют «дорож-
ной картой») о пресловутом 
пути к мировой славе.

Международный «бан», кри-
тически влияющий на развитие 
многих видов спорта в нашей 
стране, теннисистов также не 
обошел стороной. Но шанс до-
биться как раз-таки мирового 
признания можно примерно 
оценить как один на тысячу. И 
вот этот самый один (или одна) 
из тысячи априори обязан бу-
дет обладать возможностями 
обходить этот «бан». Например, 
тольяттинский теннисист Па-
вел Вербин в августе и начале 
сентября набирался победной 
практики на кортах Сербии.

Теннисная инфраструктура 
в Тольятти, накопленный в на-
шем городе организационный 
опыт способны дать началь-
ный импульс карьере будущих 
героев Уимблдона, открытых 
чемпионатов США, Австралии 
и Франции. А уж успех Дианы 
Шнайдер, будьте уверены, даст 
новый толчок популярности 
этого вида среди тольяттинцев.

кольцА рАздорА
С каждым новым олимпийским 
циклом Тольятти становил-
ся все более заметной точкой 
на спортивной карте России. 
Уже на Играх-2016 в Рио-де-
Жанейро наш город, помимо 
женского гандбола, был пред-
ставлен в плавании, прыжках 
на батуте и теннисе. На Олим-
пиаде в Токио наши земляки 
сохранили представительство 
в вышеперечисленных видах 
спорта, а также выступили в 
академической гребле и карате.

Любопытно, что тогда на 
общем фоне мимо широкой 
общественности прошел олим-
пийский дебют под флагом 
Азербайджана тольяттинки 
Анны Башта. Как вы понимаете, 
это случилось задолго до того, 
как смена спортивного граж-
данства стала мейнстримом. 
На Играх в Париже Анна вновь 
представляла Азербайджан. 
Причем в столицу Франции 28-
летняя уроженка Тольятти от-
правлялась в статусе чемпион-
ки Европы и вице-чемпионки 
мира. Однако вмешаться в рас-
пределение олимпийских меда-
лей Башта, увы, не смогла.

Под чужим флагом бокси-
ровал на олимпийском рин-
ге в Париже и уроженец села 
Александровка Ставрополь-
ского района Вахид Аббасов. В  

Тольятти он долгое время тре-
нировался у Деви Гогия, а спор-
тивное гражданство сменил еще 
до начала СВО. Как утверждает 
сам спортсмен, он выступает за 
Сербию по просьбе… Федера-
ции бокса России. Как бы там 
ни было, под сербским флагом 
он уже успел стать чемпионом 
Европы.

гештАльт джоковиЧА
Блеск олимпийских медалей 
традиционно остается на пе-
риферии поля зрения лидеров 
мирового тенниса. Хотя в итоге 
у подавляющего большинства 
корифеев ракетки в портфолио 
обязательно отыщется строчка, 
связанная с форумом «пяти ко-
лец». Но это скорее недостаю-
щий элемент яркой титулатур-
ной мозаики.

Как, например, парижское 
«золото» Новака Джокови-
ча, который вообще считает-

ся одним из лучших игроков 
в истории мирового тенниса. 
Сербскому гению ракетки с его 

уникальными рекордами, да 
еще заработавшему за карьеру 
свыше $ 184 млн призовых, раз-
ве что олимпийских лавров не 
хватало. В довесок к «бронзе» 
на ОИ-2008 в Пекине.

Уроженка Жигулевска двад-
цатилетняя Диана Шнайдер 
представляет другую катего-
рию мотивированных участ-
ников олимпийских турни-

ров. Это игроки, которые еще 
только прокладывают себе до-
рогу в мировую элиту. Диана 

сравнительно недавно играет 
на взрослом уровне и еще не 
успела обзавестись приятным 
шлейфом громких побед. Хотя, 
как утверждает официальный 
сайт Women's Tennis Association 
(WTA), уже заработала за ка-
рьеру $ 1,76 млн призовых. И 
прорвалась в топ-20 сильней-
ших теннисисток планеты.

ФАнтом  
советского союзА
В похожем статусе, к слову, вы-
ступала на Олимпиаде-2016 в 
Рио-де-Жанейро другая спор-
тсменка из Тольятти – Дарья 
Касаткина. Но ей, в отличие от 
Шнайдер, подняться на призо-
вой пьедестал так и не удалось. 
Что в одиночном, что в парном 
разряде Касаткина выбыла из 
борьбы за титул на стадии чет-
вертьфиналов.

Тем не менее, вскоре после 
Рио результаты Дарьи резко 
пошли в гору, она ворвалась в 

топ-10 мирового рейтинга WTA, 
где на пике занимала 8 место. 
Многие годы Касаткина сохра-
няет лидирующие позиции сре-
ди российских теннисисток. За 
карьеру наша землячка зарабо-
тала более $ 12 млн. В том числе 
$ 1,34 млн с начала текущего ка-
лендарного года. И это при том, 
что 27-летняя теннисистка еще 
ни разу не выходила в финалы 
турниров из серии «Большого 
шлема». Для справки: на леген-
дарном Уимблдоне призовые за 
выход в финал одиночного раз-
ряда в прошлом году составили 
$ 1,85 млн.

Складывается впечатление, 
что как раз внушительные при-
зовые мотивируют на подвиги 
спортсменок из менее зажиточ-
ных стран Восточной Европы. 
В том числе стран, которые не-
когда в качестве республик со-
ставляли единое целое в Совет-
ском Союзе. Шутка ли, в топ-20 
рейтинга WTA – сразу четыре 

Уроженка Жигулевска двадцатилетняя Диана Шнайдер еще только прокладывают себе дорогу в миро-
вую теннисную элиту. При этом, как утверждает официальный сайт WTA, девушка уже заработала за карьеру 
$ 1,76 млн призовых и прорвалась в топ-20 сильнейших теннисисток планеты.

Теннисистки и другие релоканты
Как в Тольятти развиваются индивидуальные виды спорта. Часть первая
Парижская Олимпиада принесла тольяттинскому 
спорту существенное достижение – серебряную медаль: 
минувшим летом призером теннисного турнира в жен-
ском парном разряде стала Диана Шнайдер. Девушка 
начинала тренироваться в местной спортшколе у Сергея 
Коновалова, и в нынешних обстоятельствах этот успех 
выглядит особенно резонансным. В связи с этим «ПН» 
решил пристально присмотреться к тому, как в нашем 
городе развиваются не только командные, но и индиви-
дуальные виды спорта. Мы начинаем небольшой спор-
тивный сериал с олимпийских дисциплин.

Складывается впечатление, что именно вну-
шительные призовые мотивируют на подвиги 
спортсменок из небогатых стран Восточной 
Европы. Шутка ли, в топ-20 рейтинга WTA – 
сразу четыре россиянки, две спортсменки из 
Беларуси, по одной – из Казахстана, Латвии и 
Украины.

Под чужим флагом боксировал на олим-
пийском ринге в Париже уроженец села 
Александровка Ставропольского района 
Вахид Аббасов. В Тольятти он долгое время 
тренировался у Деви Гогия. Как утверждает 
сам спортсмен, он выступает за Сербию  
по просьбе Федерации бокса России.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru
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зАпАльный выкл.
Уважаемая компания Chery! Найми-
те, пожалуйста, литературного редак-
тора. Или просто редактора. Или во-

обще любого вчерашнего школьника 
с нормальным результатом ЕГЭ по 
русскому языку. Можете нанять тест-
драйверов «ПН»: дипломы филфака 
лежат без дела, возьмем недорого. Но 
что-то делать надо: от вашей медиа-
системы кровоточат глаза.

«Готовность к отправке»,
«Вошел в экономический режим»,
«Откл. запальный выкл. перед по-

киданием машины».
Это двойка в журнал красной руч-

кой! Какая «готовность к отправке»? 
«Можно ехать». «Вперед». «В путь». 
«Начать движение». «Уже можно». 
Все эти варианты гораздо лучше, чем 
ваша «Готовность к отправке». Жаль, 
нельзя гагаринское «Поехали», так 
как этот слоган в сочетании с портре-
том запатентован «Роскосмосом» для 
фирменного мерча. 

В какой «экономический режим» 
оно у вас вошло? Экономный, на-
верное? Из Китая это, может быть, и 
непонятно, но в русском языке сло-
ва «экономный» и «экономический» 
являются паронимами, то есть они 
звучат похоже, но имеют разные зна-
чения и употребляются в разных кон-
текстах. Прилагательное «эконом-
ный» описывает что-то, что помогает 
экономить ресурсы, деньги или вре-
мя. Например, «экономный человек» 
– это человек, который бережливо 
расходует свои средства, а «эконом-
ный автомобиль» – это автомобиль, 
который потребляет мало топлива. 
Хотя в данном контексте лучше, во-
обще, «экономичный».

Прилагательное «экономический» 
относится к экономике или хозяй-
ственной деятельности. Например, 
«экономический кризис» – это кри-
зис, связанный с экономикой страны 
(в России больше известен как «от-
рицательный рост»). Таким образом, 
«экономный» описывает способность 

к экономии, а «экономический» от-
носится к сфере экономики и хозяй-
ства.

Какой «запальный выкл.» надо 
«откл»., понял не сразу. Видимо, речь 
идет о кнопке пуска двигателя. Смо-
трите, как много нового вы только что 
узнали! А наймете нас на фултайм, 

еще и не то узнаете! Просто киньте  
5 тыс. на «Альфу» по номеру телефона 
(есть у Ивана из «ОМОДы»), и ваши 
машины заговорят, как у нас, россиян 
в России, принято – по-русски.

Будете смеяться, но это все пре-
тензии к Tiggo 7 Pro. Ну то есть поч-
ти. Есть еще пара нюансов. 

тАнки первой мировой
Не так давно мы разбирали элек-
трификацию мирового автопарка, 
которая в основе своей есть очень 

надуманная ерунда, и даже сами 
производители начали что-то подо-
зревать, глядя на каскадный обвал 
продаж «электричек» на ключевых 
рынках. Дело в том, что кое-что поня-
ли и покупатели. Вдруг выяснилось, 
что «электричка» – это когда энергия 
тратится быстро, а запасается небы-
стро. А стоит вся эта богадельня жут-
ко дорого. И вообще, старый минивэн 
с простым германским дизелем по 
основным потребительским харак-
теристикам до сих пор лучше любой 
новомодной «электрички». 

Но вендоры уже пообещали «энер-
гопереход» и воздух без выбросов в 
городах, надо что-то делать. Помог бы 
метан, но тут дело пришлось бы иметь 
с Россией, петрократиями Ближнего 
Востока и туркменской газовой дина-

стией. Но ставить целую отрасль ми-
ровой индустрии в критическую за-
висимость от России и туркменской 
династии никто не хочет, поэтому мы 
не ездим на реально чистом метане, а 
идем в светлое электрическое буду-
щее. Ну как «идем». Ковыляем: каж-
дые два-три часа приходится тормо-
зить для подзаряда.

Есть старое промежуточное ре-
шение – гибриды. Они такое же дитя 
зари автомобилизации, как и самобег-
лые повозки на керосине. В 1900-х 
на гибридах в том числе сделал имя 
молодой Фердинанд Порше. Более 
того, даже танки Первой мировой, к 
которым он прикладывал руку, тоже 
несли на себе гибридные технологии.

С недавних пор гибриды есть и в 
линейке Chery. И вот тут стоит рас-
суждать всерьез. Про «электрички»– 
нет: это по-прежнему хорошая вто-
рая машина в семью и/или дорогая 
игрушка на манер «ЛиСянь» или «Зи-
икр». О гибриде можно говорить все-
рьез как об универсальном средстве 
для сидения на двух стульях. С одной 
стороны, батарейки и электромотора 
хватает, чтобы не коптить и без того 
закопченный городской воздух. При 
минимальной сноровке батарейки 
Tiggo 7 Pro (19,27 кВт*ч) хватит на 
несколько чисто электрических поез-
док по маршруту «дом–офис».

Сколько именно – можете при-
кинуть на себя: производитель заяв-
ляет об электрической автономности 
82 км, в реальных условиях получа-
ется около 72, но и те не получаются, 
потому что за 7 км до пустой батареи 
машина принудительно включает 
бензиновый генератор. Но 65 км у вас 
будет точно, я проверял. Что такое 65 
гарантированных км – это два–три 
дня ездить из Подстепок в Автозавод-
ский район на одной зарядке. Потом 
за копейки подзарядиться дома и еще 
два-три дня экономить на бензине и 
не коптить воздух выбросами CO2 и 
NOx.

и Чтобы не бесилА
В общем, с «экономическим режи-
мом» здесь полный порядок. Есть и 
еще десяток причин, почему семей-
ство Tiggo 7 Pro Max (надеемся, ни 

один из «титулов» не забыли) ста-
бильно занимает четвертую строчку 
по продажам среди всех новых авто 
в России. Но у тест-драйверов проф-
деформация, поэтому мы на раз-два 

найдем много такого, что заставит от-
казаться от покупки. Вот, например, 
водительское кресло – аморфное и с 

неудобной спинкой. А низкочастот-
ное гудение электрического мотора 
на малом ходу сводит с ума: «Бууууу-

ууууу». Путем дедукции и логики по-
нимаем, что дело в некоей защите пе-
шеходов, спрятанной в недра меню. 

Проблема действительно есть: 
«электрички» бесшумные, подкрады-
ваются к пешеходам незаметно. Гибрид-
ный Tiggo, чтобы быть заметнее, гудит. 
А можно оно будет сигнализировать 
о своем появлении как-то иначе? Что 
если вывести динамик, из которого на-
ружу будут транслироваться мелодии 
и ритмы зарубежной эстрады? Ну или 
что-нибудь свое, родное (Лепс, «Любэ», 
Газманов). Так точно будет безопасно: 
прохожие станут шарахаться в сторону. 

Хотя, это, конечно, все придир-
ки. Мы прекрасно понимаем рядовых 
пользователей: перед нами идеальный 
маркетинговый продукт, сделанный 
нейросетью по промпту «Нормальная 
машина примерно для каждого, и что-

бы не бесила». Там есть четыре колеса, 
кресла с диваном, панорамный обзор, 
эффектные мультики при включении 
медиасистемы, свет диодный, кожа-
дерматин, богатая решетка радиатора, 
богатые диски, недурной (кстати) ба-
гажник – полный набор всего, что надо 
рядовому покупателю, которые вообще-
то автомобилями не интересуются, но 
такси стало дорого, а LADA Granta не 
хочется.

Таким людям линейка Tiggo 7 (Pro, 
Max) дает решение «ездить вперед-
назад» из коробки. Еще и с батарейкой 
на 65 гарантированных «чистых» кило-
метров и долговременным смешанным 
расходом бензина «6,5 л/100 км». Мож-
но проживать свою лучшую жизнь.

Проживая свою лучшую жизнь
Разбираемся с гибридным китайским кроссовером Chery Tiggo 7 Pro
То ли скепсис отечественных автолюбителей в отношении 
китайских машин более-менее развеялся, то ли нужно опирать-
ся на классика («Не читайте до обеда советских газет». «Так 
ведь других нет, Филипп Филиппыч»). Как бы там ни было, 
китайский концерн Chery второй год подряд доминирует на 
российском автомобильном рынке. За январь-август этого года 
компания вместе со своими суббрендами (Omoda, Exeed, Jetour, 
Jaecoo) продала нашим согражданам более 210 тыс. машин, 
почти дотянувшись до цифр реализации АВТОВАЗа и точно 
превзойдя его в деньгах. Один из самых популярных автомо-
билей производителя – Chery Tiggo 7 Pro. Про новую версию 
кроссовера шутят, что он как Павел Дуров. В том смысле, что 
пытается усидеть на двух стульях – бензиновом и электриче-
ском (как бы двусмысленно ни звучало последнее сочетание). 
На минувшей неделе постоянный автор «ПН» Кирилл Зайцев 
протестировал этот автомобиль специально для 66.ru, а также 
поделился знанием с нами. Все подробности – ниже.

«Электрички» бесшумные, подкрадываются к пешехо-
дам незаметно. Гибридный Tiggo, чтобы быть заметнее, 
гудит. А можно оно будет сигнализировать о своем по-
явлении как-то иначе? Что если вывести динамик,  
из которого наружу будут транслироваться мелодии  
и ритмы зарубежной эстрады? Ну или что-нибудь свое, 
родное (Лепс, «Любэ», Газманов). Так точно будет 
безопасно: прохожие станут шарахаться в сторону.

Уважаемая компания Chery! Наймите, пожалуйста, 
литературного редактора. Или просто редактора. Или 
вообще любого вчерашнего школьника с нормаль-
ным результатом ЕГЭ по русскому языку. Можете 
нанять нас: дипломы филфака лежат без дела, 
возьмем недорого. Но что-то делать надо: от вашей 
медиасистемы кровоточат глаза.

Помог бы метан, но тут дело пришлось бы иметь 
с Россией и туркменской газовой династией. Но 
ставить целую отрасль мировой индустрии в кри-
тическую зависимость от России и туркменской 
династии никто не хочет, поэтому мы не ездим на 
реально чистом метане, а идем в светлое электри-
ческое будущее. Ну как «идем». Ковыляем: каждые 
два-три часа приходится тормозить для подзаряда.

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru
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ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

Хотя сентябрь и ра-
дует нас бабьим 
л е т о м ,  р е ц е н -
зенты остаются 

реалистами, поэтому во- 
всю готовятся к настоящей 
осени, когда даже сильный 
голод не сможет заставить 
вылезти из-под теплого 
пледа. В общем, мы актив-
но изучаем рынок доставки 
готовой еды.

Сегодня рассказываем 
об агрегаторе доставки «Чи-
бис», а вместе с ним – о кафе 
«Мука и рис». Дело в том, 
что основным предложени-
ем большинства общепитов 
«Чибиса» являются суши, 
блинчики, пиццы и тому по-
добное. Рецензентам же в то 
утро хотелось чего-нибудь 
менее японского и фаст-
фудного, а «Мука и рис» 
оказалось первым в списке 
заведением, предложившим 
«нормальную еду». Впро-
чем, без Японии и фастфуда 
тоже не обошлось.

Для начала похвалим 
приложение. Вообще, оте-
чественный UI-дизайн не 
перестает радовать, и ин-
терфейс «Чибиса» демон-
стрирует грамотный подход 
к эргономике и хороший 
визуальный стиль. Рецен-
зенты с удовольствием сер-
фили по предложениям, 
задерживаясь на заинтере-
совавших пунктах и отправ-
ляя их в избранное. В итоге 
«Чибис» получает от нашей 
рубрики специальные пять 
«цифровых кружек».

Что касается «Муки и 
риса», то кафе в первую 
очередь заинтересовало нас 
приличными, если верить 
картинкам, порциями па-
сты с беконом, а также кар-
тофеля с сыром и беконом, 
который тут называется 
«Фри&чиз». Кроме этого, 
рецензенты решили поба-
ловать себя пиццей «Микс 
барбекю», а также запечен-
ными роллами «Эби Хот», 

«Калифорния Хот» и «Ми-
стер Крабс». Вместе с ба-
ночкой имбиря стоимость 
заказа составила 2922  
рубля, но некий «бонус от 
заказа в «Мука и рис» сни-
зил сумму на 299 рублей. 
Такое мы одобряем.

Парень с сумкой в цве-
тах «Яндекс-доставки» по-
явился у нашей двери ме-
нее чем через час. Первое, 
что бросилось в глаза, – ка-
чественная упаковка блюд. 
Вся продукция «Муки и 
риса» находилась в креп-
ких контейнерах из тол-
стой фольги, которые мож-
но сразу же отправлять в 
духовку для разогрева. 
Рецензенты так и поступи-
ли с пастой и картофелем, 
хотя они еще хранили ори-
гинальное тепло. Но нам 
хотелось погорячее. 

Когда содержимое упа-
ковок оказалось на тарел-
ках, помещение запол-
нилось замечательными 
запахами. Да, с заказом мы 
не прогадали: оба блюда 
были отлично приготов-
лены, при этом картофель 
понравился нам немного 
больше. Он пропитался 
ароматами сыра и бекона, а 
консистенция была чем-то 
средним между «хрустя-
щей» и «рассыпчатой».

Роллы внешне выгля-
дели одинаково, отчего 
рецензенты даже решили, 
что произошла какая-то 
путаница. Однако на вкус 
они заметно отличались. 
Продегустировав все три 
позиции, победителем на-
значаем изумительный 
«Мистер Крабс».

Пиццу ели уже вечером, 
удивляясь, как ей удалось 
сохранить мягкость и аро-
мат. Душистая, с привку-
сом дымка, она не оставила 
сомнений в том, что «Мука 
и рис» заслуживает выс-
шего балла рубрики. Реко-
мендуем!

Кафе «МуКа и рис»

Сезон доставки открыт

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

сет «радуга» – 
2600 рублейс 10.00 до 22.30

8 (8482) 61-78-61tlt.muka-ris.ru

Не успели рецен-
зенты войти в 
«Буфет № 5» и 
задать свой де-

журный вопрос, как вокруг 
них началась невообрази-
мая суета.

– Конечно, покормим! – 
воскликнула дама в кружев-
ном чепчике на голове. – Что 
хотите? Есть борщ, есть щи, 
можно макарошки со смета-
ной. Или пюрешечку?

– Макарошки со смета-
ной? – удивились рецензен-
ты. – Сомнительно, но окей.

– А на первое что они 
будут? – поинтересовалась 
дама из кухни. 

– Будут борщ! – закри-
чала носительница чепчика, 
забыв переспросить гостей. 
Но те были не против.

– А пирожки какие? – 
заволновалась уже третья 
сотрудница. – Как же без 
пирожков-то? Есть с кар-
тошкой, с мясом, с луком и 
яйцом.

– С луком и яйцом, – 
остановили ее метания ре-
цензенты.

– А к гарниру котлет-
ки? – продолжил чепчик. 
– Или куриные рулетики? 
Голубцы?

– Пусть будут рулети-
ки. И компот, – подытожи-
ли мы.

Женщины забегали по 
пространству за стойкой, 
перекладывая что-то из од-
них тарелок в другие, что-
то нарезая и затем это чем-
то посыпая.

– Полить макароны 
подливкой? – спросили 
нас.

– А как же сметана? Вы 
же говорили про макарош-
ки со сметаной.

– Это я про борщ так 
говорила, – махнула рукой 
буфетчица. – А вы, случа-
ем, не доктора?

Мы недолго боролись 
с тщеславным желанием 
объявить себя докторами 

кулинарных наук, но ответи-
ли проще.

– Нет. Почему вы так ре-
шили? 

– Потому что вы очень 
похожи на докторов, – отве-
тила она, выставляя тарелки 
на поднос. – Приборы вон 
там, а руки надо обязатель-
но помыть за белой дверью. 
Приятного аппетита.

Отдав по 500 рублей за 
каждый набор, рецензенты 
присели за столиком у окна, 
подпевая Вячеславу Мале-
жику, который из динамика 
исполнял песню «Попутчи-
ца». Под это музыкальное 
сопровождение гости прова-
лились в приятную носталь-
гию, на которую и делает 
акцент «Буфет № 5». Здесь 
уютно, спокойно и при этом 
весело. Казалось, заведению 
гарантирована уверенная 
пятерка. Но подвел борщ.

Хотя ничто не предвеща-
ло: огромная порция похлеб-
ки источала прекрасные за-
пахи, а ее чуть сладковатый 
глубокий вкус на первых 
порах вызвал у нас восторг. 
Однако, чем дальше мы ору-
довали ложками, тем больше 
убеждались в том, что, кро-
ме бульона, в борще почти 
ничего нет. Попалось лишь 
немного овощей. А должно 
быть хотя бы немного мяса.

Наши ожидания оправ-
дали мясные рулеты. Слои 
курятины были пропитаны 
отличным соусом и сдобре-
ны уймой душистых при-
прав, делающих упругое 
мясо душистым и весьма ап-
петитным. Макарошки тоже 
не подвели. Отлично высту-
пили и изобилующие пре-
красной начинкой пирожки, 
и терпкий, словно морс, ком-
пот. Ох, вкусно!

В общем, если бы не за-
гогулина с борщом, «Буфет 
№ 5» однозначно получил 
бы высший балл. Тем не ме-
нее, рекомендуем кулина-
рию к посещению.

Кулинария «Буфет № 5»

Макароны со сметаной

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru
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на вопросы отвечает елена Петрушова, руководитель правового отдела тПП г. тольятти

банкротство физлиц поможет вам:
• законно перестать погашать кредиты
• реструктуризировать долги

• остановить рост процентов и штрафов
• избавиться от натиска коллекторов и кредиторов
• полностью освободиться от долгов

Всегда ли процедура банкротства   заканчивается списани-
ем долгов и в каких случаях суд откажет в иске?

После расчетов с кредиторами лицо, признанное банкротом, 
освобождается от дальнейшего исполнения требований креди-
торов, в том числе требований кредиторов, не заявленных в деле 
о банкротстве. Однако законом предусмотрены случаи, когда 
арбитражные суды отказываются признать должника банкротом. 
Например:
• в случае если  гражданин  не предоставил  необходимые све-
дения  или  предоставил заведомо недостоверные  сведения в 
суд, рассматривающий дело о банкротстве, либо финансовому 
управляющему, и такое обстоятельство установлено судебным 
актом (поэтому очень важно предоставлять достоверные све-
дения  о сделках, об имеющемся имуществе  и другие сведе-
ния);
• в случае если  гражданин был привлечен к уголовной или адми-
нистративной ответственности за неправомерные  действия при 

процедуре банкротства, преднамеренное или фиктивное банкрот-
ство;
• в случае если будет доказано, что при возникновении или испол-
нении обязательства, на котором конкурсный кредитор или уполно-
моченный орган основывал свое требование  в деле о банкротстве, 
гражданин действовал незаконно, в том числе совершил мошен-
ничество, злостно уклонился от исполнения  кредиторской задол-
женности или уклонился от уплаты налогов, предоставил кредито-
ру заведомо ложные сведения  при получении кредита, скрыл или 
умышленно уничтожил имущество.
Также  нужно учитывать, что существуют обязательства, от которых 
должник не освобождается даже в случае признания его банкротом. 
Это такие требования, как: взыскание алиментов, возмещение мо-
рального вреда; требования о  возмещении  вреда,  причиненного 
жизни или здоровью;  требования за умышленное причинение  вре-
да имуществу, требования кредиторов по текущим платежам,  тре-
бования о применении последствий недействительности сделки, 
признанной недействительной.

Согласно 127-ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» – 
все физлица имеют законное право объявить о банкротстве  
и списать кредитные долги.

ВОПРОС – ОТВЕТ


